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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INFORME ANUAL 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
PRESENTA HOY IEEQ SU INFORME ANUAL DE ACTIVIDADES 2020. Que hoy, jueves 26 de agosto, será 
presentado -a las 19:00 horas en el exconvento de Santa Rosa de Viterbo- el Informe Anual de Actividades del 
Instituto Electoral de Querétaro (IEEQ) 2020. El evento será también transmitido en vivo por la cuenta de 
YouTube y Facebook del Instituto. Por cierto, que el IEEQ reconoció, en cuatro ceremonias realizadas en los 
municipios de El Marqués, San Juan del Río, Ezequiel Montes y Jalpan de Serra, el desempeño de 169 ciudadanos 
que colaboraron con el organismo en la preparación, desarrollo y vigilancia del Proceso Electoral Local 2020-2021 
en la entidad. Fueron 135 Consejerías Electorales, 27 Secretarías Técnicas y siete Coordinaciones Regionales 
adscritas a los 27 Consejos Distritales y Municipales los que participaron en la organización de las elecciones de la 
gubernatura, las diputaciones locales y los ayuntamientos, en sus respectivos distritos y municipios. (CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/2021/08/26/entre-chismes-y-campanas-26-de-agosto-2/ 
 
CONSEJOS ELECTORALES 
 
RECONOCE IEEQ LABOR DE LA CIUDADANÍA EN LA ORGANIZACIÓN DE LAS ELECCIONES EN QUERÉTARO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) reconoció la labor de 169 ciudadanas y ciudadanos que 
colaboraron con este organismo en la preparación, desarrollo y vigilancia del Proceso Electoral Local 2020-2021 
en la entidad. Consejeras y Consejeros del Consejo General destacaron el compromiso democrático de 135 
Consejerías Electorales, 27 Secretarías Técnicas y 7 Coordinaciones Regionales adscritas a los 27 Consejos 
Distritales y Municipales, quienes participaron en la organización de las elecciones de la gubernatura, las 
diputaciones locales y los ayuntamientos, en sus respectivos distritos y municipios. El IEEQ reconoció su 
desempeño en cuatro ceremonias realizadas en los municipios de El Marqués, San Juan del Río, Ezequiel Montes y 
Jalpan de Serra, conforme a los protocolos sanitarios. En ese marco el Consejero Presidente, Gerardo Romero 
Altamirano, recordó que las personas que integraron los consejos fueron seleccionadas mediante convocatorias 
públicas y procedimientos transparentes, en los que se valoró su trayectoria profesional, conocimientos y 
habilidades. “Su participación ha sido fundamental, no solo para organizar las elecciones más complejas en el país 
en el contexto de la pandemia, sino que ha contribuido a la estabilidad política, económica y social del estado”, 
señaló. De igual manera, agradecieron la colaboración de la ciudadanía las Consejeras Electorales Rosa Martha 
Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes 
Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro 
Pérez Espíndola, y el Director Ejecutivo de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Raúl Islas 
Matadamas. Por su parte, las Consejerías Electorales Arturo Reyes López, Erika Lizet González Pérez, Mirna 
Feregrino Montes y María Rosa Trejo Bocanegra de los consejos Distrital 07 de Corregidora, Distrital 08 de San 
Juan del Río, Municipal de Ezequiel Montes y Municipal de Arroyo Seco, respectivamente, compartieron su 
experiencia y refrendaron la labor realizada. Del mismo modo, lo hicieron las Secretarías Técnicas Olga Elena 
Gómez Enríquez, Norma Leticia Huerta González, Alejandro Dimas Trejo e Israel Velázquez Rivera de los consejos 
Distrital 02 de Querétaro, Distrital 11 de Tequisquiapan, Municipal de San Joaquín y Municipal de Pinal de Amoles, 
respectivamente.  
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https://updatemexico.com/destacadas/reconoce-ieeq-labor-de-la-ciudadania-en-la-organizacion-de-las-
elecciones-en-queretaro/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2021/08/25/reconoce-ieeq-labor-de-la-ciudadania-en-la-organizacion-de-las-
elecciones-en-queretaro/ 
 
https://vozdelasierra.com.mx/municipios/item/5825-reconoce-ieeq-labor-de-la-ciudadania-en-la-organizacion-
de-las-elecciones-en-queretaro.html 
 
https://periodicoraices.com/reconoce-ieeq-labor-de-la-ciudadania-en-la-organizacion-de-las-elecciones-en-
queretaro/ 
 
https://www.codigoqro.mx/2021/08/25/ieeq-reconoce-a-ciudadanos-que-participaron-en-la-organizacion-de-
las-elecciones/ 
 
https://www.queretarotv.com/?p=48388 
 
https://circulonoticias.com/reconoce-ieeq-labor-de-la-ciudadania-en-la-organizacion-de-las-elecciones-en-
queretaro/ 
 
https://queretaro24-7.com/reconoce-ieeq-labor-de-la-ciudadania-en-la-organizacion-de-las-elecciones-en-
queretaro/ 
 
https://adninformativo.mx/reconoce-ieeq-ciudadanos-que-participaron-en-el-proceso-electoral-local-2020-
2021/ 
 
http://www.sinpermisoqro.mx/?p=27479 
 
https://elqueretano.info/trafico/reconoce-ieeq-a-ciudadanos-que-participaron-en-proceso-electoral-2020-2021/ 
 
https://www.gente-bien.mx/2021/08/25/reconoce-ieeq-labor-de-la-ciudadania-en-la-organizacion-de-las-
elecciones-en-queretaro/ 
 
RECONOCEN A PARTICIPANTES DEL PROCESO ELECTORAL  
Por Karen Munguía 
El Instituto Electoral del estado de Querétaro hizo entrega de reconocimientos a las 169 personas que participaron 
en la preparación, desarrollo y vigilancia del pasado proceso electoral local 2020-2021. Durante cuatro ceremonias 
realizadas en los municipios de El Marqués, San Juan del Río, Ezequiel Montes y Jalpan de Serra, las y los 
consejeros del IEEQ destacaron el compromiso democrático de 135 consejerías electorales, 27 secretarías técnicas 
y 7 coordinaciones regionales adscritas a los 27 consejos distritales y municipales. El IEEQ reconoció su 
desempeño y participación en la organización de las elecciones de la gubernatura, las diputaciones locales y los 
ayuntamientos, en sus respectivos distritos y municipios. Al respecto, Gerardo Romero Altamirano, consejero 
presidente del instituto, recordó que las personas que integraron los consejos fueron seleccionadas mediante 
convocatorias públicas y procedimientos transparentes, en los que se valoró su trayectoria profesional, 
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conocimientos y habilidades. “Su participación ha sido fundamental, no solo para organizar las elecciones más 
complejas en el país en el contexto de la pandemia, sino que ha contribuido a la estabilidad política, económica y 
social del estado”, señaló. Durante las ceremonias, estuvieron presentes las consejeras Rosa Martha Gómez 
Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda, así como los consejeros Daniel Dorantes Guerra, 
Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; Carlos Alejandro Pérez Espíndola, secretario 
ejecutivo, y Raúl Islas Matadamas, director ejecutivo de organización electoral, prerrogativas y partidos Políticos, 
quienes agradecieron la colaboración de quienes participaron en este proceso electoral. (DQ 8) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/reconocen-a-participantes-del-proceso-electoral-7130338.html 
 
RECONOCEN A INTEGRANTES DE CONSEJOS ELECTORALES 
Por Rosalía Nieves 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), llevo a cabo un reconocimiento a quienes participaron en los 
Consejos Distritales y Municipales en la organización de las pasadas elecciones, mismos que colaboraron con este 
organismo en la preparación, desarrollo y vigilancia del Proceso Electoral Local 2020-2021 en la entidad. En este 
sentido, el Consejero Presidente, Gerardo Romero Altamirano, recordó que las personas que integraron los 
consejos, fueron seleccionadas mediante convocatorias públicas y procedimientos transparentes, en los que se 
valoró su trayectoria profesional, conocimientos y habilidades. Destacó el compromiso democrático de 135 
Consejerías Electorales, 27 Secretarías Técnicas y siete Coordinaciones Regionales adscritas a los 27 Consejos 
Distritales y Municipales, quienes participaron en la organización de las elecciones de la gubernatura, las 
diputaciones locales y los ayuntamientos, en sus respectivos distritos y municipios. El IEEQ reconoció su 
desempeño en cuatro ceremonias realizadas en varios municipios, entre ellos, San Juan del Río, conforme a los 
protocolos sanitarios, pues “su participación ha sido fundamental, no solo para organizar las elecciones más 
complejas en el país en el contexto de la pandemia, sino que ha contribuido a la estabilidad política, económica y 
social del estado”, señaló. Al evento acudieron las Consejeras y Consejeros Electorales; Martha Gómez Cervantes, 
Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda, Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José 
Eugenio Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola, y el Director Ejecutivo de 
Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Raúl Islas Matadamas. (ESSJR 3) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/reconocen-a-integrantes-de-consejos-electorales-7131201.html 
 
IMPUGNACIONES 
 
CONFÍA MIGUEL ÁNGEL ARTEAGA EN QUE SENTENCIA QUEDARÁ FIRME Y LLEGARÁ AL CONGRESO 
QUERETANO 
Miguel Ángel Arteaga Chávez, quien recientemente integrado a la fórmula de diputaciones plurinominales de 
Morena para la 60 Legislatura, dijo confiar en las instituciones electorales y que estas fallarán a su favor para 
reconocer su derecho a encabezar una diputación en el congreso local. Esto luego de que el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro acordó expedir su constancia de asignación de la primera diputación, tras la resolución del 
Tribunal Electoral del Estado de retirarla a Juan José Jimenez Yáñez, de quien se espera recurra a 
impugnaciones. “Yo no veo muy posible que gane Juan José porque la sentencia viene bien redactada por el 
Tribunal de Querétaro”. Explicó que el recurso que ingresó fue debido a que resultó ser la primera posición en el 
proceso de insaculación, y que al momento del registro de candidaturas quedó fuera, argumentando que las 
primeras cuatro posiciones se tenían asignadas a personas en situación de vulnerabilidad como acciones 
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afirmativas, y Jiménez con 44 años de edad no cumple con ninguno de los supuestos. “Las reservas que formó el 
partido sin avisar, y que es una forma ilegal del cambio de modificaciones de la convocatoria, pero incluso con esas 
cuatro reservas si se menciona que se debe respetar la orden de prelación de la insaculación”. Añadió que no 
pueden designarse candidaturas y por ello los estatutos obligan al proceso de insaculación. Destacó que Morena es 
un partido joven, pero constituido con personas que conocen el proceso.  
 
https://adninformativo.mx/confia-miguel-angel-arteaga-en-que-sentencia-quede-firme-y-llegue-al-congreso-
queretano/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
TEEQ RESOLVERÁ 11 IMPUGNACIONES  
Por Karen Munguía 
A un mes de entrar en funciones la LX Legislatura local, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro tiene en 
trámite 11 impugnaciones por la asignación de diputaciones por representación proporcional de los partidos 
Morena, PRI y Querétaro Independiente. De acuerdo con información del TEEQ, las impugnaciones serán resueltas 
por el magistrado presidente del órgano electoral, Martín Silva Vázquez. Dichas impugnaciones fueron recibidas 
entre el 22 y 28 de junio de este año. Se trata de impugnaciones de aspirantes a diputado local plurinominal o 
representación proporcional, de un militante del partido Morena, de quien fuera candidata de Morena a la cuarta 
fórmula de diputaciones por el principio de representación proporcional, una del partido Morena, del aspirante a 
ocupar el primer o segundo lugar de la lista secundaria de diputaciones por el principio de representación 
proporcional por el partido Morena y de quien fuera la candidata del partido Morena a la diputación del distrito IX. 
Asimismo, existe una impugnación del Partido Querétaro Independiente y de quien fuera candidata del Partido 
Revolucionario Institucional a la diputación por el principio de representación proporcional. Cabe señalar que la 
impugnación del partido Morena, de acuerdo con dichos del delegado en funciones de presidente del partido, 
Mauricio Ruiz Olaes, tiene como objetivo obtener una diputación plurinominal más para evitar una 
sobrerrepresentación en el Congreso local. Las 10 diputaciones plurinominales de la LX Legislatura serán 
ocupadas por: Mariela Morán Ocampo del PAN; Graciela Juárez Montes, Paul Ospital Carrera y Juan Guevara 
Moreno del PRI; Dinorah Wendy Barrera Álvarez del PVEM; y Miguel Ángel Arteaga Chávez, Laura Andrea Tovar 
Saavedra, Christian Orihuela Gómez, Armando Sinecio Leyva y Yasmín Albellan Hernández, de Morena. n cuanto a 
las y los suplementes, quedarán de la siguiente manera: Laura Dorantes Castillo del PAN; Dulce María Romero 
Gallegos, Juan Pablo Cárdenas Palacios y Adriana Elizabeth Villegas González del PRI; María Guadalupe Hernández 
Sanabria del PVEM; y Leonardo Aarón Maya Montes de Oca, Iris Adriana Pérez González, J. Guadalupe de León de 
Santiago, Jesús Manuel Méndez Aguilar y Alexia Carolyn Sánchez Léon de Morena, respectivamente. Cabe recordar 
que, en el caso de Morena, la diputación plurinominal de Miguel Ángel Arteaga fue recientemente autorizada tras la 
resolución de un medio de impugnación presentado por Miguel Ángel, dejando fuera de la próxima legislatura a 
Juan José Jiménez Yáñez. Los medios de impugnación presentados deberán resolverse antes de la toma de 
posesión de las y los ganadores en la pasada elección del 6 de junio. (DQ 1 y 8) 
 
INFUNDADAS ACUSACIONES DEL PRI Y FUERZA POR MÉXICO CALIFICAN TEEQ Y CONFIRMA TRIUNFO DE 
PAN 
El juicio de nulidad TEEQ-JN-19/2021 y su acumulado TEEQ-JN-20/2021 fue promovido por los partidos Fuerza 
por México y PRI, en contra de los resultados consignados en el acta de cómputo municipal de la elección del 
Ayuntamiento de San Juan del Río, así como la declaración de validez de esta y el otorgamiento de la constancia de 
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mayoría relativa expedida en favor de la planilla de candidaturas postulada por el PAN. Los partidos actores 
señalaron como agravios diversas irregularidades durante el proceso electoral 2020-2021, que quebrantaron los 
principios de equidad, certeza, legalidad e imparcialidad; igualmente, adujeron la existencia de un rebase de tope 
de gastos de campaña por encima del cinco por ciento, atribuido a la candidatura ganadora. El Tribunal Electoral 
determinó los agravios como infundados en unos casos e inoperantes en otros, pues del estudio pormenorizado y 
exhaustivo de las pruebas aportadas por las partes, así como la totalidad de las constancias procesales, se advirtió 
que no existieron elementos para acreditar alguna causa de nulidad, pues se constató que contrario a lo sostenido 
por los accionantes se cumplió con el principio de legalidad, además de que respecto a las personas que integran la 
planilla ganadora no se actualizó la causa de ilegibilidad que se invocó; tampoco se acreditó un rebase de los topes 
de gastos de campaña, ni se actualizaron las conductas que afectaran el libre desarrollo del proceso electoral, ni 
alguna causal de nulidad de votación recibida en casilla. En consecuencia, el Tribunal Electoral confirmó los 
resultados de la elección de integrantes del Ayuntamiento de San Juan del Río, así como la declaratoria de validez y 
el otorgamiento de la constancia de mayoría respectiva. Se desechó juicio de nulidad al haberse presentado de 
manera extemporánea. El juicio de nulidad TEEQ-JN-13/2021 fue promovido por el partido político Fuerza por 
México, en contra del acta de cómputo, la declaratoria de validez y la entrega de constancia de mayoría otorgada a 
la fórmula postulada por el PAN, referentes a la elección de la diputación de mayoría relativa del Distrito local 09.  
 
https://www.emisorqueretaro.com/post/infundadas-acusaciones-del-pri-y-fuerza-por-m%C3%A9xico-califican-
teeq-y-confirma-triunfo-de-pan 
 
TEEQ EMITIÓ RESOLUCIÓN DE LOS RESULTADOS DE SAN JUAN DEL RÍO 
El TEEQ, confirmó los resultados de la elección al Ayuntamiento de San Juan del Río del pasado seis de junio, tras 
haber resuelto como infundados en unos casos e inoperantes en otros, los agravios. El juicio de nulidad TEEQ-JN-
19/2021 y su acumulado TEEQ-JN-20/2021 fue promovido por los partidos Fuerza por México y PRI. (ESSJR 3)  
 
PAN NO IMPUGNARÁ RATIFICACIÓN DE ALCALDE ELECTO DE COLÓN 
Por Nancy Burgos 
El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro, Agustín Dorantes, indicó que como partido ya 
no recurrirán a otras instancias ante la ratificación que realizó el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro 
(TEEQ) del triunfo de Manuel Montes en Colón. Expresó que al igual que en Amealco, se respetará la resolución del 
Tribunal, dejando atrás la contienda electoral para comenzar a trabajar de manera coordinada con quienes 
representarán los 18 ayuntamientos pensando en acciones y políticas en favor de los habitantes de cada uno de 
estos municipios. “No vamos a recurrir a una segunda instancia, esto quiere decir que estamos pensando en 
trabajar en conjunto con los candidatos o ahora los presidentes municipales electos, debemos dejar atrás la 
contienda electoral y debemos empezar a pensar en que es lo que le conviene a Colón, que le conviene a Amealco, y 
a Querétaro, trabajar en conjunto con los distintos representantes populares y tener un solo equipo”. Precisó que 
en el caso de los candidatos, tienen el derecho de recurrir a otras instancias, y hasta el momento se conoce que 
quien fue candidata por el municipio de Amealco, Verónica Hernández no apelará la resolución del Tribunal, y en el 
transcurso del día se platicará con quien fue candidato por Colón, Polo Barcenas, para conocer su decisión. “Los 
candidatos tienen también en su derecho el poder recurrir a estas instancias y será su decisión”. En tanto recalcó 
que como partido político privilegiará el interés público, y lo que beneficie a los habitantes de estos 
ayuntamientos, por encima de cualquier otro interés.  (ADN) 
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DISCREPAN AL INTERIOR DEL PAN POR RESOLUCIÓN DEL TEEQ SOBRE COLÓN 
A través de su página de Facebook, Leopoldo Bárcenas, excandidato a la alcaldía de Colón por el PAN, confirmó que 
impugnará ante la Sala Regional Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, la resolución 
del TEEQ, que ratificó el triunfo del candidato del PRI, Manuel Montes. Sin embargo, Agustín Dorantes, presidente 
del Comité Directivo Estatal del PAN, aseguró que este instituto político no recurrirá a una segunda instancia para 
revertir lo que el TEEQ ya resolvió. (CQRO 1 y 7) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
EN NOVIEMBRE PODRÍA RENOVARSE DIRIGENCIA DEL PAN QUERÉTARO 
Por Nancy Burgo 
Una vez que haya concluido la elección para la renovación del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Acción 
Nacional (PAN), corresponderá el proceso de renovación del Comité Directivo Estatal, por lo que antes de que 
concluya el año habrá nueva dirigencia estatal, indicó el actual líder panista en el estado, Agustín Dorantes. Precisó 
que podría ser en el mes de noviembre o a principios de diciembre cuando se realice este proceso, sin embargo, 
anticipó que ya han habido muchas personas que han manifestado interés por dirigir el partido, pero cuyos 
nombres serán dados a conocer una vez que se emita la convocatoria. “La elección de Querétaro no será 
concurrente, entonces seguramente en noviembre o a principios de diciembre tendrá que ser la elección para la 
renovación de la dirigencia estatal. He escuchado a muchas personas que pudieran levantar la mano, hoy todavía 
ninguna la ha formalizado, en su momento cuándo se emita la convocatoria daremos a conocer a los aspirantes al 
Comité Directivo Estatal”. Sin embargo, resaltó que ya sea que exista un candidato de unidad o varias personas que 
contiendan, será un proceso democrático interno, en donde lo más importante será la voz de la militancia. De igual 
forma, adelantó que en la segunda semana de septiembre realizará una gira por los 18 municipios, para rendir el 
informe de actividades y resultados correspondiente a su gestión como dirigente estatal, lo que será una 
oportunidad para generar diálogo con la militancia para escuchar su evaluación y las áreas de oportunidad. Resaltó 
que, tras haber sido designado por el gobernador electo Mauricio Kuri como Secretario de Desarrollo Social, dejará 
la dirigencia estatal previo a iniciar el nuevo encargo, ello con el objetivo de enfocarse totalmente en la 
responsabilidad conferida para el próximo sexenio. “Terminaré antes de que sea al primero de octubre, antes de 
octubre voy a renunciar o pedir licencia como presidente del Comité Directivo Estatal para poder enfocarme en la 
responsabilidad que me acaba de otorgar el gobernador electo, Mauricio Kuri, como secretario de Desarrollo Social 
del Estado”, concluyó. (ADN) 
 
PIDE PAN QUERÉTARO JUICIOS JUSTOS, IMPARCIALES Y TRANSPARENTES 
A raíz de la controversia surgida entre el excandidato a la presidencia de la república, Ricardo Anaya y el 
presidente AMLO, por el citatorio para presentarse este jueves en el Reclusorio Norte como parte de un proceso 
judicial, que es señalado por el panista como persecución política, en Querétaro, el dirigente estatal del PAN, 
Agustín Dorantes, sentenció que no debe ser permisible la persecución política de los opositores. (ADN) 
 
FGR HACE PÚBLICO EL CASO CONTRA ANAYA Y LO ACUSA DE RECIBIR SOBORNO POR MÁS DE 6 MDP 
La Fiscalía General de la República (FGR) hizo pública este miércoles una versión en la que asegura, tras una 
trabajo de investigación ministerial, que el excandidato presidencial Ricardo Anaya recibió más de 6 millones de 
pesos para votar a favor de la reforma energética “que privatizaría la producción petrolera mexicana”. De acuerdo 
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con lo publicado por la Fiscalía, en su denuncia de 2020 el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, señaló que recibió 
instrucciones “superiores” para entregar 6 millones 800 mil pesos a Anaya para que a su vez, este votara a favor de 
la política, hecho que quedó asentado el 11 de diciembre de 2013 cuando se aprobó la reforma con el voto a favor 
del entonces legislador. “Según consta en diligencias ministeriales, dicha cantidad le fue entregada a Ricardo Anaya 
por una persona de confianza del propio Emilio Lozoya, cuyo nombre es Norberto “N”, (…) en las instalaciones de 
la Cámara de Diputados, en el año 2014”, se indicó. De acuerdo con Miguel “N” y Froylán “N”, testigos de la Fiscalía, 
en ese entonces se presenciaron diversas visitas de Ricardo Anaya y otros legisladores, a las oficinas de Emilio 
Lozoya, en la Dirección General de Pemex; lo cual quedó asentado en diligencias ministeriales. La FGR puntualizó 
que dicho monto corresponde a su vez de un primer pago por 10 millones de dólares hecho a modo de soborno a 
Emilio Lozoya por Hilberto “N”, Marcelo “N”, Luiz “N” y Luis “N”, altos funcionarios de Odebrecht Brasil. “Su 
intención (era) obtener, a partir del año 2012, controles y contratos en operaciones sustantivas en el área 
petrolera mexicana; y, para ello, entregaron sobornos a Emilio Lozoya, como un primer pago por 10 millones de 
dólares, para garantizar el control sobre esa producción petrolera”, se informó. La FGR afirmó que los hechos que 
involucran a Anaya en el caso evidencian una línea clara de hechos delictivos que tuvieron por objeto entregar el 
patrimonio petrolero del país a intereses y a empresas extranjeras. (ADN) 
 
QUE AMLO ES AMENAZA PARA LA DEMOCRACIA 
La investigación en contra de Ricardo Anaya tiene como fin perseguir al principal líder opositor de AMLO, señaló 
Felipe Fernando Macías, diputado federal, quien acusó a López Obrador de representar una amenaza de muerte de 
la democracia en el país. (DQ 8) 
 
FGR VINCULA A RICARDO ANAYA CON CASO ODEBRECHT 
Funcionarios de la empresa constructora Odebrecht de Brasil señalaron en actas ministeriales en dicho país, su 
intención de obtener, a partir del año 2012, controles y contratos en operaciones sustantivas en el área petrolera 
mexicana; y, para ello, entregaron sobornos a Emilio “N”, expuso la Fiscalía General de la República difundir una 
versión del caso en el que ahora involucra al excandidato presidencial del PAN, Ricardo Anaya Cortés.  (ELQNO, PI, 
ROQRO)  
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: QUERÉTARO ES DÉCIMO LUGAR EN CASOS COVID 
Querétaro se ubica en el décimo lugar con la tasa de casos activos de Covid-19 por cada 100 mil habitantes en el 
país, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud federal; mientras que a nivel estatal ya detectan al menos dos 
días seguidos con tendencias a la baja. (DQ principal) 
 
N: ENFOQUE INTEGRAL 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, durante la inauguración de las áreas deportivas de la FGE, en donde 
también entregó equipamiento a elementos encargados de la seguridad y justicia en la entidad, afirmó: “con 
hechos, defendemos Querétaro”. (N principal) 
 
AM: AFIANZAN PROTECCIÓN A LAS MUJERES CON NUEVO REFUGIO 
Con el objetivo de brindar herramientas a las mujeres para restablecer un plan de vida, Valeria Guerrero, directora 
del Instituto Queretano de las Mujeres (IQM), aseguró que el Refugio para Mujeres Víctimas de Violencia Extrema 
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Nu'Ju se plantea como una alternativa real para brindar apoyo legal, capacitación y acompañamiento comunitario. 
(AM principal) 
 
PA: 394 MUJERES VIOLADAS ENTRE ENERO Y JULIO 
Tres indicadores en rojo refleja el reporte de julio en el semáforo delictivo de Querétaro. Así lo reportó dicha 
organización al alertar sobre el incremento de la incidencia en violación, violencia familiar y 
extorsiones. Profundizando en los números sobre violación, la capital queretana abarca el 61 por ciento de los 55 
hechos que se reportaron en Julio; San Juan del Río 11 por ciento; Corregidora 7 por ciento; El Marqués 4 por 
ciento; Pedro Escobedo  y Tequisquiapan con el 3 por ciento; Colón y Cadereyta 2 por ciento; Amealco 1 por ciento 
y el 3 por ciento restante se reparte en las entidades restantes.  Al hacer el comparativo con el periodo anterior, se 
tiene un incremento de 7 puntos porcentuales. (PA principal) 
 
EUQ: MUJERES EN QUERÉTARO, ENTRE LAS MÁS AGREDIDAS DEL PAÍS 
En los primeros siete meses de este año, Querétaro se colocó como una de las entidades federativas en donde más 
incidencia y presuntas agresiones hay contra mujeres en al menos cinco delitos, según el Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). (EUQ principal) 
 
CQRO: COMBATIR LA POBREZA Y FACILITAR EL ACCESO AL APOYO AL TRANSPORTE, LOS RETOS: AGUSTÍN 
DORANTES 
Que el estado de Querétaro sea un referente nacional en el combate a la pobreza y pobreza extrema; facilitar el 
acceso al programa de apoyo al transporte público para personas con discapacidad, adultos mayores y estudiantes, 
así como brindar apoyos a las mujeres, son algunos de los retos que asumirá el próximo titular de la SEDESOQ, 
Agustín Dorantes, quien fue designado en el cargo por el gobernador electo Mauricio Kuri. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
AGUSTÍN DORANTES RECORRIÓ LAS CALLES DE HÉRCULES COMO PARTE DE SU TERCER INFORME DE 
RESULTADOS 
El diputado del 4to distrito local, Agustín Dorantes inició su tercer informe de resultados estando presente en las 
calles del Barrio de Hércules, de mano en mano entregó un resumen informativo de sus iniciativas y gestiones de 
obras destacadas a locatarios y vecinos de la Delegación Villa Cayetano Rubio. (N 1 y 3, AM 7, LDH, IN, ADN)  
 

PODER EJECUTIVO 
 
INAUGURAN ÁREAS DEPORTIVAS Y ENTREGAN EQUIPAMIENTO DE SEGURIDAD  
Alejandro Echeverría, FGE, y el Gobernador Francisco Domínguez Servién inauguraron las nuevas áreas deportivas 
de la Fiscalía General. Además, se hizo entrega de armamento, uniformes y equipamiento para la seguridad de 
Policías de Investigación del Delito y Policías Procesales de la Comisión Estatal del Sistema Penitenciario. El 
acondicionamiento físico constituye parte de la estructura curricular del Programa Rector de Profesionalización 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Por ello y con una inversión superior a los 
17 mdp, se inauguraron las áreas deportivas de la Fiscalía General y construidas por la CEI.  Están integradas por 
una cancha de fútbol 7, una cancha de fútbol rápido; una de basquetbol, voleibol y fútbol de salón, además de un 
salón de usos múltiples. (DQ 1 y 7, AM 18PP, CQRO 1 y 2, Q, ALQRO, ADN, ROQRO, LDH) 
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MANTENDRÁ KURI CONTINUIDAD DE 35 PROYECTOS DE SEDESU 
Durante la administración del candidato electo Mauricio Kuri, se les dará continuidad a 35 proyectos de la Sedesu. 
De acuerdo Marco del Prete, titular de la SEDESU, mantener el equipo de trabajo de la secretaría es un acierto pues 
otorga certeza al sector empresarial. (...) Tanto para el actual gobernador Francisco Domínguez Servién, como para 
el gobernador electo, es indispensable mantener el trabajo y las relaciones que se tienen con el sector empresarial. 
Actualmente se tienen varios proyectos de inversión; de los cuales 29 son nuevos y 6 ampliaciones de los que ya se 
venían trabajando. (N 6, CI) 
 
SINCRETISMO RELIGIOSO 
Por Ana Cristina Alvarado 
Por decreto, declaran a la “Peregrinación de Querétaro al Tepeyac”, como patrimonio cultural intangible inmaterial 
del Estado de Querétaro”, iniciativa de la exdiputada María Antonieta Puebla Vega. En representación del 
gobernador del estado, Paulina Aguado, titular de la SECULT, entregó la declaratoria oficial al Vicario General de la 
Diócesis de Querétaro, Mons. Martín Lara, en la que se indica que la Peregrinación de Querétaro al Tepeyac es 
Patrimonio intangible e inmaterial de Querétaro. (N 3VS) 
 
KURI SE REÚNE CON TITULAR DE SEGOB; “HAY DIÁLOGO PERMANENTE”, DICE SÁNCHEZ CORDERO 
A través de sus redes sociales, el gobernador electo Mauricio Kuri dio a conocer que se reunió con la Secretaría de 
Gobernación Olga Sánchez Cordero, esto en el marco de una serie de juntas que ha tenido con diversos personajes, 
incluidos alcaldes electos en Querétaro y futuros diputados. “Agradezco a la Secretaría de Gobernación, Olga 
Sánchez Cordero, por la reunión que tuvimos esta mañana. Definir el futuro de Querétaro y México dependerá de 
lo que hagamos de ahora en adelante.” (DQ 1, N 1 y 2, ADN, EXQRO, Q24-7) 
 
EN 128 CARACTERES / MAURICIO KURI / @MAKUGO 
Me reuní con David Rogelio Colmenares Páramo, Auditor Superior de la Federación. En #Querétaro, la 
transparencia y rendición de cuentas es y seguirá siendo un ejercicio fundamental como parte de nuestro deber, 
pero también, como una muestra de respeto hacia las y los ciudadanos. (AM 2) 
 
SUMAR ESFUERZOS Y CRECER EL PRESUPUESTO DE LA UAQ, PLANTEA MAURICIO KURI  
Teresa García, rectora de la UAQ informó los temas que abordó con el gobernador electo Mauricio Kuri y adelantó 
que en próximos días se proyecta entregar la agenda de la institución en temas de importancia estatal. “Lo 
estaremos convocando para una reunión para entregar las agendas de diferentes temas de importancia estatal que 
la universidad ha conjuntado gracias a la colaboración de diferentes grupos y asociaciones, en temas diversos que 
van desde igualdad, pobreza, agua, migrantes, educación, ciencia. Son varias agendas. (EUQ 2, Q, ADN) 
 
SE REÚNE ALCALDE JUAN CARLOS LINARES CON KURI PARA QUE A PEÑAMILLER LE SIGA YENDO BIEN 
El Presidente Municipal de Peñamiller, Juan Carlos Linares Aguilar, acudió a la Ciudad de Querétaro para reunirse 
con el Gobernador Electo, Mauricio Kuri. Asimismo, estuvo presente quien será la Secretaria de Gobierno, Lupita 
Murguía Gutiérrez, con quienes coincidió el edil peñamillerense que el trabajo en equipo siempre da buenos 
resultados. (VI)  
 
QUERÉTARO CON APERTURA PARA DAR REFUGIO A AFGANOS  
En el estado de Querétaro existe la apertura para dar refugio a los afganos que buscan salir de su país. Esto luego 
de que el Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informó que comenzaron a procesar solicitudes de 
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personas de Afganistán que pretenden abandonar su país. El Coordinador de Relaciones Internacionales e 
Innovación Gubernamental de Gobierno del Estado de Querétaro, Eduardo Presa Ampudia, aseguró que en un 
momento de tragedia se puede dar alojamiento a estas personas que buscan un lugar para vivir. (Q, IN) 
 
NO HABRÁ CARTAS RESPONSIVAS PARA EL REGRESO A CLASES EN QUERÉTARO: ARREDONDO VELÁZQUEZ 
Carlos Arredondo, titular de la SEDEQ, informó que Querétaro no tendrá cartas compromiso o responsivas para el 
regreso a clases, pero sí habrá un acuerdo de compromiso entre padres de familia y escuelas para garantizar la 
aplicación de los protocolos sanitarios. El funcionario recordó que la federación impulsó una carta responsiva para 
el regreso a las aulas, sin embargo, la semana pasada fue cancelada de forma definitiva; sin embargo, en la entidad 
se busca que los padres y madres de familia informes con oportunidad de las condiciones de salud de sus hijos, 
mientras que los docentes y comunidad escolar será garante de aplicar protocolos para disminuir el riesgo de 
contagio en las escuelas. (AM 3, EUQ 5, Q24-7) 
 
PRESENTARÁN PROTOCOLO DE REGRESO A CLASES 
Por Cecilia Conde  
Este jueves presentarán el protocolo de contagios por Covid-19 que se aplicará a partir del 30 de agosto en el 
regreso a clases presenciales, afirmó Carlos Arredondo, titular de la SEDEQ. Puntualizó que este protocolo incluye 
indicaciones para toda la comunidad educativa como padres de familia y docentes, para que conozcan los pasos 
que deben seguir cuando identifiquen un contagio en una escuela. (DQ 1 y 4) 
 
INSCRIPCIÓN EXTEMPORÁNEA EN EDUCACIÓN BÁSICA INICIARÁ EL 30 DE AGOSTO 
La USEBEQ, informó que, acorde con el calendario escolar 2021-2022, publicado en el Diario Oficial de la 
Federación por la SEP, en Querétaro las clases de educación básica para el siguiente ciclo escolar iniciarán el lunes 
30 de agosto de 2021.(...) Los padres de familia podrán ingresar a la página www.usebeq.edu.mx/said y consultar 
la disponibilidad de espacios en las escuelas, para segundo y tercero de preescolar, primero de primaria o primero 
de secundaria y posteriormente deberán contactar a través del correo electrónico oficial a la escuela con 
disponibilidad de su elección. (CQRO 5, ESSJR 6, Q, ALQRO, ADN, LDH) 
 
SALONES DE CLASES NO DEBERÁN REBASAR LOS 20 ESTUDIANTES, A PARTIR DEL PRÓXIMO LUNES 
En los salones de clases sólo podrán estar el 30% de su capacidad, o no podrá haber más de 20 alumnos, de 
acuerdo con los lineamientos de la SEDEQ. Además, que los padres de familia podrán realizar reportes si 
encuentran anomalías en las escuelas al correo: quejasys_regraclases@queretaro.gob.mx, en la que deberán 
acompañar sus reportes con fotos, videos o pruebas. (ALQRO) 
 
ASIGNAN PLAZAS DOCENTES EN COBAQ 
Un total de 41 aspirantes docentes obtuvieron una plaza vacante en el Colegio de Bachilleres del Estado. (AM 4) 
  

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA SE REUNIÓ CON EL COORDINADOR DE ENTIDADES FEDERATIVAS DE LA SECRETARÍA DE 
HACIENDA 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, se reunió con el Jefe de la Unidad de Coordinación con Entidades 
Federativas de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Fernando Renoir Baca Rivera, con el afán de buscar 
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mecanismos para lograr recursos federales y fortalecer los servicios para mejorar la calidad de vida de las familias 
en el municipio. (LDH, Q24-7, ADN, RQNXN, ALQRO) 
 
ENCENDERÁN 123 ADORNOS PATRIOS 
Personal de la Secretaría de Servicios del Municipio de Querétaro inició la instalación de adornos patrios en plazas 
públicas y vialidades de la ciudad, que serán encendidos del 1 al 30 de septiembre, informó la titular de la 
dependencia, Alejandra Haro. (DQ 1 y 6, N 3, EUQ 4, CQRO 6) 
 
SE REÚNE ALCALDE ELECTO DE HUIMILPAN, JUAN GUZMÁN, CON EJIDATARIOS DEL MUNICIPIO 
El Presidente Municipal Electo de Huimilpan, Juan Guzmán, sostuvo una reunión con ejidatarios y comisarios de 
este municipio, en el cual les brindó el apoyo para realizar la tramitación correspondiente y tener en orden todo 
para sus tierras. (…) Respecto al encuentro que tuvo con el Gobernador Electo, Mauricio Kuri, señaló que fue una 
reunión cordial y sobre todo sin colores ya que son de partidos políticos diferentes, agregó que el tema principal 
de la reunión fue el de la seguridad y que el titular de esta área será designado en conjunto entre autoridad estatal 
y municipal. (ALQRO, EQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CELEBRA CMIC ACERCAMIENTO CON ALCALDE ELECTO DE SJR 
Por primera vez luego de varias administraciones, la CMIC, Delegación Querétaro, tuvo su primer acercamiento 
con el Alcalde electo de SJR, Roberto Cabrera. (...) El dirigente de los constructores organizados en el estado, Ing. 
Álvaro Ugalde, fue recibido por el Edil electo Roberto Cabrera, para realizar un primer acercamiento y darle a 
conocer al nuevo Presidente Municipal, la colaboración que la Cámara realiza con diversos municipios e 
instituciones en el estado. (Q24-7) 
 
CANCELAN RESERVACIONES PARA FESTEJOS PATRIOS: CANIRAC 
Debido a la situación que atraviesa el estado respecto al Escenario B, se han registrado cancelaciones en 
reservaciones para los festejos patrios en restaurantes, aseguró Octavio Mata, presidente de la Canirac en 
Querétaro. Los días patrios dejaban una derrama económica superior a 35 mdp, por lo que hicieron un llamado al 
Comité Técnico de Salud para poder ampliar los horarios. (EUQ 1 y 4, ROQRO)  
 
ADMINISTRACIONES ENTRANTES DEBEN ARMAR PLAN DE DESARROLLO CON PERSPECTIVA DE GÉNERO: 
IQM 
Por Katia Lemus 
Durante los últimos seis años, el IQM trabajó para que la próxima administración estatal y las municipales cuenten 
con las herramientas necesarias para realizar un plan de desarrollo con perspectiva de género, afirmó Valeria 
Guerrero, titular de la dependencia. (CQRO 7) 
 
INICIAN CAMPAÑA DE CONCIENTIZACIÓN DEL USO DE CUBREBOCAS 
Por Anaid Mendoza  
Este miércoles por la mañana, en el cruce de la calle de Corregidora Norte y el andador 16 de Septiembre, dio inicio 
la campaña de concientización hacia la ciudadanía en general sobre el uso de cubrebocas, por parte de la 
Asociación de Empresarios y Residentes del Centro Histórico, AC, a través de la cual, integrantes de la organización 
repartieron gratuitamente cubrebocas a los peatones que transitaban por la vialidad. (CQRO 4) 
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IGLESIA PIDE PRUDENCIA PARA EL REGRESO A CLASES PRESENCIALES 
Martín Lara, vocero de la Diócesis de Querétaro, pidió prudencia a la sociedad y autoridades civiles para que el 
regreso a clases presenciales se haga en orden, sin prisas y priorizando en todo momento la salud y la vida de la 
comunidad. El vocero compartió el mensaje del Episcopado Mexicano en torno al regreso a clases, que en 
educación básica tendrá su inicio de ciclo el próximo 30 de agosto, en donde se pide organización y acuerdo 
comunitario para transitar a un regreso seguro. (N 6, EUQ 2, IN, ROQRO) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - INCREÍBLE 
Por Adán Olvera  
Por increíble que parezca al excandidato presidencial del PAN Ricardo Anaya, lo quieren llevar a la cárcel porque 
aseguran testigos que lo vieron en las oficinas de PEMEX y porque el señor que trajeron de la cárcel desde España, 
Emilio “N” para instalarlo en su casa, asegura que le dio 6.8 millones de pesos para que aprobara, una reforma 
energética que propuso el gobierno que encabezó Enrique Peña Nieto en 2012. Según altos funcionarios de la 
empresa Odebrecht en Brasil Gilberto “N” y Marcelo “N”; además de Luis “N” y Luis “N” señalan en declaraciones 
en su país; la intención de obtener a partir de 2012, controles y contratos en operaciones petroleras de la empresa 
mexicana Pemex, según estos funcionarios de la empresa entregaron a Emilio Lozoya un primer pago de 10 
millones de dólares para garantizar el control sobre la producción petrolera de México; negocio que vale miles de 
millones de dólares y que vendió según la FGR por 10 millones. Emilio Lozoya, asegura que por indicaciones 
superiores (nos dice de quien) entregó 6,800,000 pesos a Ricardo “N”, para que votara a favor de la reforma 
energética, que privatizaría la producción petrolera mexicana en favor de empresas extranjeras. La Fiscalía 
General de la República, en una investigación acuciosa y científica, descubrió que en el Diario de debates de la 
Cámara de Diputados, hay constancia de que se aprobó la reforma constitucional en materia energética y Ricardo 
“N” votó a favor de esta. Prueba contundente. Otra prueba contundente, es que dos testigos Miguel y Froylán, 
aseguran haber presenciado diversas visitas de Ricardo “N” y otros legisladores en las oficinas de la dirección 
General de Pemex; ahí lo vieron y no aportan mayores datos, video, o prueba donde se pueda observar que recibió 
sobres amarillos o maletas repletas de dinero. Dice la Fiscalía General de la República, que en la versión pública 
que puede dar de la acusación, que se le hace a Ricardo Anaya, son esos datos y pues son hechos claros 
constitutivos de delito; la intención era entregar el petróleo de los mexicanos a intereses extranjeros, con 
consecuencias económicas y sociales para nuestro país; cosa que los precios internacionales del petróleo, ya se 
encargaron de hacer, pues nuestro hidrocarburo vale menos que nunca y cada vez estará más en desuso punto y 
aparte con estas versiones de testigos y con su voto a favor de la reforma energética que me imagino valió por 500 
diputados Ricardo Anaya podría ir a la cárcel. DE REBOTE. Ahora resulta que les pidieron “mordida” y que por esa 
razón les clausuraron su table dance, los del restaurante “Caesar's Mens Club” de Juriquilla, piden trato parejo y es 
que dicen que hay otros lugares similares, que no son tocados ni con el pétalo de una inspección. Hacen negocios 
muy parecidos a la trata de personas pero no es eso, algo similar nada más. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
DOCTORA. Martina Pérez Rendón, alma operativa de la Secretaría de Salud durante los últimos 4 sexenios y 
personaje principal de la estrategia estatal ante la pandemia del Covid-19 desde hace año y medio, se ganó a pulso 
el ascenso que le otorgará Mauricio Kuri González, nombrándola como próxima titular de la dependencia. El 
domingo será anunciado. LA VOZ. Igual de merecida fue la designación del comunicador Joaquín Sanromán Novoa 
al frente del sistema estatal de Radio y Televisión Querétaro (RTQ). El autor de La Grabadora publicada los 
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miércoles en Diario de Querétaro no es perfecto, comenzando porque es celayense, pero sí una de las voces 
fundamentales de los medios de comunicación y hasta de los estadios locales, donde ha trabajado 50 de los 72 años 
de edad que cumplirá este lunes, además de un entrañable personaje de la cultura y la bohemia queretana 
¡Felicidades! PENDIENTE. Seguridad Ciudadana será de lo último que anuncie en su gabinete el gobernador electo 
Mauricio Kuri, quien sigue analizando perfiles. (DQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
SE REÚNE KURI CON SECRETARIA DE GOBERNACIÓN. En el marco de las reuniones que el gobernador electo de 
Querétaro, Mauricio Kuri González, ha tenido en los últimos días con diferentes autoridades, tanto electas como en 
funciones, este miércoles tuvo un encuentro con la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, de acuerdo 
con información subida a Twitter y retuiteada por la propia funcionaria federal. “Agradezco a la secretaria de 
Gobernación, @M_OlgaSCordero, por la reunión que sostuvimos esta mañana. Definir el futuro de #Querétaro y 
#México dependerá de lo que hagamos de ahora en adelante”, escribió el mandatario electo de la entidad. DAN 
CAPACITACIÓN Y SUPERVISAN ANEXOS. La Secretaría de Salud informó que a través del Consejo Estatal Contra 
las Adicciones (CECA) ha realizado diversas actividades de capacitación y supervisión a establecimientos 
residenciales de atención a las adicciones, mejor conocidos como centros de rehabilitación o anexos, para que los 
responsables y servidores de los centros den una mejor atención y trato tanto al paciente interno como a su 
familia, y garantizando sus derechos humanos. Hasta el momento han capacitado a 112 servidores y responsables 
de centros y se han hecho 39 visitas de supervisión, en las que califican infraestructura, servicio de alimentación, 
organización del establecimiento, recursos humanos, modelo de tratamiento, proceso de la atención y satisfacción 
del usuario. También han otorgado 715 consultas telefónicas. (CQRO 2) 
 
ASTERISCOS 
ANALIZAN ESTADÍSTICA POBLACIONAL EN CORREGIDORA. El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, 
sostuvo una reunión virtual con el coordinador estatal del Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi), 
Helio Pareja Navarrete, y su equipo, para la presentación de resultados del Censo de Población 2020. "Los datos 
que nos proporcionaron sobre Corregidora son muy interesantes y nos servirán de mucho para la planeación del 
nuevo Gobierno y para la toma de decisiones", afirmó el edil. SOSTIENEN REUNIÓN DE TRABAJO ENTRE LA UAQ 
Y PEDRO ESCOBEDO. Para discutir planes futuros en el campus universitario instalado en Pedro Escobedo, 
autoridades universitarias se reunieron con el equipo del Gobierno municipal encabezado por el alcalde Isidro 
Amarildo Bárcenas Reséndiz. La rectora Teresa García Gasca agradeció el apoyo para el crecimiento del plantel, 
con obras como la construcción de una barda perimetral, la cual se encuentra en un 90 por ciento de avance. 
MÉXICO EN EL TOP 5 DE DESPERDICIO DE COMIDA EN EL MUNDO. El Programa de Naciones Unidas para el 
Medio Ambiente (Pnma) indicó que la humanidad desperdicia 931 millones de toneladas de alimentos de forma 
anual, de las cuales 569 millones provienen de los hogares. China es el líder en dicha lista, seguido de India, 
Estados Unidos, Brasil y México, que desperdicia 11.98 millones de toneladas de alimentos cada año. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
TRES TIRADORES BUSCAN COORDINAR AL PAN EN EL CONGRESO LOCAL. El 26 de septiembre se instalará la 
siguiente Legislatura local. En el PAN, el grupo mayoritario, nos comentan, buscan la coordinación de la fracción 
Guillermo Vega, Antonio Zapata y Gerardo Ángeles, estos dos últimos recordemos repiten en el cargo. El PRI ya 
tiene definido que Paul Ospital estará al frente de su grupo de tres diputados, mientras que en Querétaro 
Independiente será Manuel Pozo. En donde todavía no hay definición es en Morena, pues quien pintaba para 
coordinar, nos referimos, a Juan José Jiménez, se quedó sin diputación. AYER SE DESPIDIÓ BÁEZ GUERRERO DE 
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LA LEGISLATURA LOCAL. En más de la legislatura, nos comentan que ayer se despidió del Congreso queretano el 
panista José Luis Báez Guerrero, tras solicitar licencia definitiva como diputado local. Báez Guerrero a finales de 
este mes deberá integrarse a la Cámara federal que deberá instalarse el último día de agosto. A partir de este día y 
hasta el 25 de este septiembre, regresará a la curul el exalcalde de Jalpan de Serra, Miguel Ángel Torres Olguín, 
suplente de Báez, que ya estuvo gran parte de esta legislatura en el cargo donde incluso ocupó la presidencia de la 
Junta de Coordinación Política. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
SE REÚNE KURI CON SECRETARIA DE GOBERNACIÓN. En el marco de las reuniones que el gobernador electo de 
Querétaro, Mauricio Kuri González, ha tenido en los últimos días con diferentes autoridades, tanto electas como en 
funciones, este miércoles tuvo un encuentro con la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, de acuerdo 
con información subida a Twitter y retuiteada por la propia funcionaria federal. “Agradezco a la secretaria de 
Gobernación, @M_OlgaSCordero, por la reunión que sostuvimos esta mañana. Definir el futuro de #Querétaro y 
#México dependerá de lo que hagamos de ahora en adelante”, escribió el mandatario electo de la entidad. DAN 
CAPACITACIÓN Y SUPERVISAN ANEXOS. La Secretaría de Salud informó que a través del Consejo Estatal Contra 
las Adicciones (CECA) ha realizado diversas actividades de capacitación y supervisión a establecimientos 
residenciales de atención a las adicciones, mejor conocidos como centros de rehabilitación o anexos, para que los 
responsables y servidores de los centros den una mejor atención y trato tanto al paciente interno como a su 
familia, y garantizando sus derechos humanos. Hasta el momento han capacitado a 112 servidores y responsables 
de centros y se han hecho 39 visitas de supervisión, en las que califican infraestructura, servicio de alimentación, 
organización del establecimiento, recursos humanos, modelo de tratamiento, proceso de la atención y satisfacción 
del usuario. También han otorgado 715 consultas telefónicas. (CQRO 2) 
 
PULSO / LUIS UGALDE, AGENTE DE CAMBIO SOCIAL  
Por Andrés González 
Y ahora se apretujan, se relatan con memoria histórica, pero también dan vida por la palabra, a los difíciles años 
del cooperativismo con sentido social, el que busca el equilibrio con justicia e igualdad. En el “Ágora” de la Facultad 
de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma de Querétaro, el tiempo y los recuerdos parecen 
comprimirse. Y ahora se apretujan, se relatan con memoria histórica, pero también dan vida por la palabra, a los 
difíciles años del cooperativismo con sentido social, el que busca el equilibrio con justicia e igualdad. Y se tornó en 
un evento en el que se mezclaron las luchas sociales, la vigencia del derecho aplicado tardíamente a las cajas 
populares, la misma doctrina social de la iglesia y la honra a la palabra en el hacer y el pensar. Es el homenaje al 
licenciado Luis Ugalde Monroy, uno de los fundadores de las Cajas Populares en Querétaro” evento que nos sirve 
como aliento y reflexión para repasar nuestra misión en lo personal y en lo profesional…para alcanzar una 
sociedad justa y solidaria…por eso, el licenciado Luis Ugalde Monroy, significa un agente de cambio”. Son las 
palabras del C.P. Pedro Ochoa Ledesma, maestro que fuera de esta Facultad, a quién se le abona la idea de este 
evento, las que al pronunciarlas se le hace un incontenible nudo en la garganta. Y es que estaban, en ese espacio y 
momento, los personajes que reconocieron la noble tarea de don Luis y su aportación al cooperativismo y la 
economía solidaria. El evento  denominado “Foro de Cooperativismo Tridimensional”, lo presidía la rectora de la 
UAQ  Margarita Teresa de Jesús García Gasca; con la presencia del doctor Martín Vivanco Barba, director de la 
Facultad de Contaduría  y Administración de esta universidad; de la diputada federal, Ana Paola López Birlain, 
secretaria de la economía social y fomento al cooperativismo en la legislatura federal; de la C.P. Verónica Arreola 
Olvera, presidenta del Consejo Directivo de la Federación Central de Cooperativas de Ahorro y Préstamo así como 
del Pbro. Israel Arvizu Espino, representante para este evento del Obispo de la Diócesis de Querétaro y canciller de 
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la misma;  a la alumna Valeria Montserrat Mendoza, presidente de la sociedad de alumnos de la licenciatura en 
Gestión y Desarrollo  de Empresas Sociales,  así como representantes de las Cajas Populares, “Florencio Rosas”, 
“Gonzalo Vega”, “Popular Mexicana”, “San José Iturbide”, “Santa María Guadalupe Tequisquiapan”, “Solidaria San 
Miguel Huimilpan” y la Federación Central de Cooperativas de Ahorro y Préstamo. Ahí pues, reunidas en este 
espacio y momento, la crema y nata de las Cajas Populares de Querétaro y la región. Cuando anunciaron la 
presencia del Lic. Luis Ugalde Monroy para hacer uso de la palabra, se dejó oír un largo y muy sentido aplauso. Don 
Luis llevaba un papel en sus manos y subió – a sus 96 años – los cinco escalones que separaban al presídium de la 
asistencia, con firmeza y seguridad.  Estaríamos ahí unas 60 personas, todas con cubre bocas y que guardamos con 
rigor la distancia recomendada. A la entrada, se no tomó temperatura y se nos obsequió gel antibacterial. El papel 
de su discurso, pronto don Luis lo dejó de lado y comenzó a caminar por las empinadas luchas del cooperativismo 
en este estado. El silencio se hizo total, parecía como si nadie de los presentes, respirara. “Nuestro tema -el 
Cooperativismo Tridimensional – pretende ser el genuino remedio a la corrupción”. Y de ahí comenzó, para hacer 
un rápido repaso al inicio de este movimiento del Ahorro Popular. Al citar al padre Ignacio Ma. Loyola, oratoriano 
de San Felipe Neri, hoy catedral y que comenzó hace 110 años, para de ahí pasar a la fundación de una Caja 
Reiffeissen, en El Pueblito y continuar con las Cajas de Ahorro en los sindicatos y cerrar el círculo con las Cajas 
Populares. Y desde un principio, las Cajas Populares se negaron a pertenecer a partido político alguno, de tal 
manera que los regímenes priistas “nos negaron el registro durante 40 años, de 1951 a 1991”. Y ya sin el script que 
llevara escrito, don Luis se adentra en la necesidad de cambio y adecuaciones a las leyes actuales, “necesitamos 
practicar el cooperativismo para superar la peste – pandemia – porque la cooperación humana no basta solo con la 
acción recíproca, sino que se requiere el bienestar colectivo, llamase justicia o desarrollo social, bien común o 
como ahora, salud pública”. Ahí mismo, la rectora hizo entrega a don Luis Ugalde de un reconocimiento grabado, 
así como la Caja Popular “Gonzalo Vega”.  Un evento de elemental justicia, de reconocimiento en vida y de alto 
contenido de humanismo para don Luis Ugalde Monroy. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
NO ES COMÚN. Verdaderamente no es común que un gobernante a unos 30 días de concluir el mandato, siga 
entregando obra, como sucede con Francisco Domı́nguez... Antaño, del color y el puesto que fuera, aplicábase “el 
año de Hidalgo”. (N 1) 
 
CASO ANAYA, LA TRAMA 
Con la difusión de la versión pública de los cargos que se le imputan al panista queretano Ricardo Anaya, por parte 
de la Fiscalía General de la República, quedan más dudas que certezas. Ciertamente, un asunto judicial que se debe 
dirimir en los tribunales está empantanado en la arena política y es ahí donde se están librando las batallas. Entre 
los dimes y diretes del presidente Andrés Manuel López Obrador hacia Ricardo Anaya y viceversa, parece más una 
batalla por imponer narrativas en el imaginario social. Uno, deslindándose de las acusaciones y del manejo a placer 
de la Fiscalía, y el otro, señalando el uso faccioso de las instituciones para descarrilar a actores políticos opositores 
al Gobierno federal. Con la denuncia que tiene la Fiscalía, entre líneas pareciera que el caso solo se sustenta en 
dichos y no en pruebas fehacientes. No obstante, hoy se espera que comiencen las primeras diligencias en las que 
el Ministerio Público federal llevará las imputaciones al excandidato presidencial en 2018. Ya se verá quién tiene la 
razón en este asunto que involucra múltiples actores políticos de todos los partidos. Por lo pronto, hoy este caso 
seguirá dando de qué hablar y AM de Querétaro le llevará a usted los pormenores. Los casos de COVID-19 siguen 
en ascenso a nivel local. Es necesario que como ciudadanos sigamos firmes con nuestras medidas sanitarias. No 
bajemos la guardia, ya estamos cerca de una reapertura social y económica en todos los sectores. Manténgase 
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informado en amqueretaro.com. Los canales de Telegram y WhatsApp le llevan el acontecer local, nacional e 
internacional. Disfrute la lectura. (AM) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
DENUNCIAN CLAUSURA POR CORRUPCIÓN. Clausurado. Se anunciaba en redes como el mejor club nocturno 
para caballeros de Querétaro, pero representantes del Cesar’s Mens Club niegan sea un table dance clandestino y 
acusan a las autoridades de actuar de manera arbitraria por no prestarse a dádivas ni moches. César A. Castillo 
director general de la empresa se quejó de la acción realizada por el Ayuntamiento capitalino la media noche del 
sábado anterior. “Siendo aproximadamente las 11.20 de la noche, elementos policiacos ingresaron al 
establecimiento de manera violenta, agrediendo física y verbalmente a un guardia de nuestras instalaciones que 
permanecían cerradas ya que se llevaba a cabo la degustación de nuestro menú con socios y entrenamiento de 
nuestro personal de operación (meseras) ya que todavía no estamos abiertos al público en general”. Argumenta 
Castillo que nunca se han ocultado, están en las redes sociales y cuentan con todos los permisos para operar en 
regla. Y es entonces que advierten: Nosotros no nos prestamos a dar sobornos o mordidas a las instituciones 
gubernamentales o municipales (sic) como nos ha insinuado semanas antes. Su concepto, indican, “es de 
restaurante bar tipo “Angus” y no cuenta con tubos, pasarelas, amenidades extras o incluso cualquier tipo de 
desnudos…” Igualmente expresan en su comunicado que nunca han tenido problemas con “cooperar con las 
instituciones de Gobierno para cualquier tipo de situación” (recontrasic) pero que se actuó de manera arbitraria 
por no prestarse a dádivas ni moche. Así la historia, denuncian los del Cesar´s Mens Club:  “Fuimos víctima por no 
acceder a la corrupción”. ¡Órale! -OÍDO EN EL 1810- Aquí entre dos. Que ya hay más candidatos a cronista de 
Querétaro que para el gabinete de Mauricio Kuri. Agregue por favor a Manuel Naredo. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- 
Cumplido. El diputado del IV distrito local, Agustín Dorantes Lámbarri  -futuro secretario de Desarrollo Social del 
Estado- inició su tercer informe de resultados en las calles del Barrio de Hércules y de mano en mano entregó un 
resumen informativo de sus iniciativas y gestiones de obras destacadas a locatarios y vecinos de la Delegación Villa 
Cayetano Rubio. “Los queretanos me eligieron para estar presente, en este periodo me he empeñado en no fallarles 
y darles resultados porque estoy consciente de que el futuro se trabaja”, aseguró. Cabe señalar que el barrio de 
Hércules fue de las zonas  que recibió una fuerte inversión de obra municipal, gestionada por el también 
presidente estatal del PAN, entre las que destacan las jornadas de rehabilitación e intervención integral de la 
Primaria ‘Justo Sierra’, la fachada del Jardín de Niños ‘Luz Alcocer Oviedo’; la Construcción de techumbre y Plaza 
Cívica en Jardín de Niños ‘Felix Osores’; la pintura, limpieza y poda en la Primaria ‘Adolfo López Mateos’; así como 
la construcción del Centro Deportivo ‘La Purísima’, el cual tuvo una inversión aproximada de 65 millones de pesos. 
Así lo informó. -¡AAAPUNTEN!- La última y nos vamos. La de Huimilpan es la única elección municipal pendiente 
de resolver, pero se espera quede firme en las próximas horas el triunfo de Juan Guzmán, el candidato del Verde a 
quien ya recibió el gobernador electo Mauricio Kuri a pesar de la impugnación de Acción Nacional, partido en 
poder de ese ayuntamiento. En el PVEM, encabezado por Ricardo Astudillo, confían en una resolución favorable a 
su causa. Nada más recordar, primero, que en Huimilpan está el rancho grande del gobernador y segundo que en 
una elección anterior le echaron un muertito en su casa a Guzmán. Somos nada. -¡FUEGO!- Lo niega todo. Sube de 
tono el Caso Anaya en las Mañaneras. El político queretano acusado de graves delitos rechaza acudir al juzgado 
sino comparecen también los hermanos del presidente López Obrador. Versiones extraoficiales ubican a Ricardo 
en Europa. El Jefe Diego, mientras tanto, lo reconoce como perseguido pero dice que no lo defenderá porque le 
complicaría más la situación por la animadversión del mandatario en su contra. Y todo esto puede fortalecer a RAC 
como la figura que requiere la oposición para el 24. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergio_arturo_venegas_ramirez/
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